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Para Amigos Isla del Coco FAICO, inspirar y fortalecer la conservación marina es nuestra pasión y propósito de existir.

Desde hace 28 años hemos apoyado a los gobiernos de Costa Rica, incentivándolos a promover la protección y conservación 
de la Isla del Coco y sus ecosistemas. La ubicación estratégica del Área de Conservación Marina Coco representa un hábitat 
esencial para la vida marina del Océano Pacífico Tropical del Este.

Con la creación del Parque Nacional Isla del Coco, en 1978 se logró proteger únicamente su área terrestre. Posteriormente, se 
creó un área marina protegida de 8 millas náuticas a su alrededor, que más adelante se amplió a 12 millas náuticas. Esa 
circunferencia constituye 2,034 km2 de protección absoluta.

En el año 2011 se creó el Área Marina de Manejo Montes Submarinos alrededor del Parque Nacional Isla del Coco, con una 
extensión de 9,634 km2 de uso mixto. La ciencia hoy nos enseña que, para recuperar la resiliencia del océano, es necesario 
proteger al menos el 30% de su superficie. Para lograr este nivel de protección las 12 millas náuticas se nos quedaron cortas.

En nuestro país, se ha logrado que una cuarta parte del territorio continental posea algún grado de gestión. Sin embargo, en 
nuestros océanos, no alcanzábamos ni el 3% de protección desde que existe el concepto de área marina protegida. De ahí la 
importancia del hito histórico para Costa Rica de ampliar la conservación al 31% de nuestra Zona Económica Exclusiva en el 
Pacífico.

En este contexto, Amigos Isla del Coco, FAICO, reconoce y agradece al Sr. Presidente Carlos Alvarado Quesada, por su 
voluntad política y liderazgo en la extensión del Parque Nacional a 54,844 km2 (más grande que Costa Rica continental) y la 
creación del Área Marina de Manejo del Bicentenario de 106,285 km2 que configura un nuevo espacio de conservación marina 
que nos permite alcanzar el 31% de protección de nuestro océano. Este gobierno asumió el reto e hizo realidad lo que ha de 
servir de modelo y ejemplo para otras naciones del Planeta.
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Carlos Manuel Uribe Sáenz
Presidente Junta Administrativa

Hoy cumplimos con una fase, que no termina aquí, sino que más bien inicia. No estamos llegando al final, estamos reiniciando. 
La tarea por delante es titánica. Debemos asegurar la sostenibilidad financiera de estas nuevas áreas marinas protegidas. 
También dotar al Área de Conservación Marina Coco con las capacidades y recursos necesarios para hacer su gestión de forma 
eficaz. La investigación científica se vuelve cada vez más importante, y es urgente adoptar tecnologías de punta para lograr un 
adecuado control y vigilancia de estas nuevas áreas.

La búsqueda de un manejo holístico que encuentre un equilibrio entre la conservación y la producción se vuelve imperativo. 
Todos los usuarios del océano, responsables y de buena voluntad, deben verse favorecidos por la conservación de la 
biodiversidad y los recursos del mar.

En FAICO nos comprometemos a continuar con firmeza y asertividad, promoviendo la conservación marina y el 
aprovechamiento de sus recursos de forma sustentable. Una vez más, agradezco al Sr. presidente y a su gobierno, y 
especialmente al MINAE, al SINAC y al ACMC, por este significativo legado para Costa Rica y la Humanidad.

Agradezco a FAICO, a su junta directiva, a su administración, a sus consultores y asesores. Muchas gracias por este excelente 
trabajo en equipo, que nos permitió facilitar este gran legado y poder celebrarlo con nuestros asambleístas en el vigésimo 
octavo año de nuestra fundación.

Sin la contribución de los donantes locales e internacionales de FAICO, todo este apoyo que hemos podido brindar al gobierno 
de la república y el resultado obtenido, no hubiera sido posible. En este sentido, agradezco y reconozco profundamente, en 
orden alfabético, los aportes del Blue Action Fund, Blue Nature Alliance, Conservación Internacional, Cuestamoras y mi familia 
Uribe Sáenz, Fundación Marviva, Oceans 5, Prince Albert II of Monaco Foundation, Pristine Seas-National Geographic, The 
Wyss Foundation, The Waitt Foundation, entre otros. 
 
Estamos en la década de la decisión. ¡Costa Rica tomó una gran decisión!
Un océano de gracias
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Marco Quesada Alpízar
Secretario Junta Adminitrativa

En nombre de la Junta Administrativa, me complace brindarles el informe de gestión de Secretaría correspondiente al año 
2021, en el marco de la celebración de la sesión número veintiocho de la Asamblea General de Patrocinadores de la Fundación 
Amigos Isla del Coco (FAICO). 

El total de reuniones formales de la Junta Administrativa celebradas durante el año 2021 asciende a tres. En todas las sesiones 
se contó con el quórum de ley, a sabiendas que son tres miembros de la Junta Administrativa como mínimo, y en donde por 
cada sesión se levantó el acta respectiva.

Cabe destacar que, debido a la dinámica y esfuerzo requerido durante el 2021 de cara al proceso de ampliación de las áreas 
protegidas alrededor de la Isla del Coco, se optó por realizar sesiones de trabajo semanales y quincenales, enfocadas a temas 
estratégicos para fortalecer la gestión de la organización. En estas sesiones se contó con la participación de los miembros de 
la Junta Administrativa, la Administración y los consultores de apoyo.
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Esta iniciativa, de Hackatón, reunió en una maratón a varios equipos 
interdisciplinarios de jóvenes líderes, quienes compitieron dentro de 
un espacio de cocreación, buscando una solución transformadora 
con consideraciones técnicas y sociales, para un problema de índole 
social, económico o político a través de las Tecnologías de la Infor-
mación y la Comunicación (TIC). La temática abordada fue el contex-
to general de violencia que sufren mujeres, afrodescendientes y 
comunidades indígenas. Tras el éxito de la primera edición de 2017 
en Honduras, jóvenes pertenecientes a diversos colectivos del arte, 
la cultura y el desarrollo acudieron al llamado a participar de la mano 
de su conciencia social y sus capacidades de innovación. Este 
evento incorporó componentes como: tecnología, gobernanza, 
derechos humanos, identidad, cultura, igualdad de género, edu-
cación y medio ambiente.
En el marco del proyecto regional “Reducción de la violencia 
extrema de los jóvenes mediante el uso de las nuevas 
tecnologías-TIC en El Salvador, Guatemala y Honduras”, desarrol-
lado conjuntamente por la Agencia Española de Cooperación Inter-
nacional para el Desarrollo (AECID) y la Unesco, se celebró la prime-
ra Hackatón regional para la prevención de la violencia juvenil 
denominada HackCR3A, una comunidad que promueve la inno-
vación y la tecnología para diseñar soluciones a las violencias, el 
inicio de una comunidad diversa y amplia de aliados y participantes 
que apuestan por el involucramiento integral de las TIC para impac-
tar positivamente en la construcción de paz y prevención de la 
violencia juvenil en los países del Triángulo Norte de Centroamérica.
Como parte de las acciones de este proyecto, que además busca 
contribuir a que los gobiernos incorporen y utilicen eficientemente 
(en un marco de respeto a los Derechos Humanos y del Estado de 
Derecho) las TIC como herramientas para prevenir la violencia juve-
nil, fueron elaboradas y presentadas recomendaciones para la 
inclusión de las TIC en las políticas de juventud y de prevención de la 
violencia, a través de documentos sobre políticas (policy briefs) para 
cada país.

Culminar con la firma del decreto de ampliación de las áreas marinas 
protegidas del Área de Conservación Marina Coco fue el mayor desafío 
del 2021. Sumado a esto, el entorno existente por la pandemia mundial 
asociada del COVID-19, lo cual exigió un esfuerzo adicional para que 
cada proyecto administrado por FAICO tuviera una conclusión exitosa. 

Gracias a las alianzas que nuestra organización ha desarrollado, 
continuamos superando diferentes retos y fortaleciéndonos como 
líderes ambientales y ejemplo a seguir en temas de conservación 
marina. 

La Junta Administrativa mantuvo para el 2021 una misión y ruta 
clara, mediante la ejecución de cinco ejes de acción estratégicos:

1. Consolidar la gobernanza de FAICO
 
2. Fortalecer las capacidades de gestión de FAICO 

3. Incrementar las capacidades de recaudación de fondos 
 
4. Impulsar la representatividad y efectividad de manejo de la Isla del 
Coco, los Montes Submarinos y el Pacífico Tropical del Este 

5. Consolidar alianzas en pro de la Isla del Coco, los Montes Submarinos 
y el Pacífico Tropical del Este

Con base en los anteriores ejes estratégicos, se detalla a continuación 
los principales logros del año 2021.
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EJE ESTRATÉGICO 1: CONSOLIDAR LA GOBERNANZA DE FAICO 

foto relleno

El compromiso y experiencia de los miembros de la Junta Administrativa 
fue fundamental durante el 2021. El proceso de ampliación y el 
relacionamiento con actores nacionales e internacionales, contó con su 
apoyo y abordaje estratégico, reafirmando su liderazgo y trabajo en 
equipo con la administración.
 
Durante el 2021, la trayectoria de FAICO fue reconocida en diferentes 
ámbitos. El Gobierno de Costa Rica hizo en dos ocasiones un 
reconocimiento al Sr. Carlos Manuel Uribe Sáenz (en representación de 
FAICO), por sus aportes a la Isla del Coco durante 25 años. El primer 
reconocimiento fue otorgado en enero de 2021 por parte del ACMC en 
una visita al Parque Nacional Isla del Coco (PNIC), y el segundo en 
diciembre de 2021, en el marco de la firma del decreto de ampliación.

11 Informe de Asamblea General de Patrocinadores #28-2021 / FAICO

Autor:  Geiner Golf in



EJE ESTRATÉGICO 2: FORTALECER 
LAS CAPACIDADES DE GESTIÓN 
DE FAICO

a) Fortalecer la estructura organizacional en función al 
mapa de misión, al plan de trabajo y a los recursos 
disponibles.

La gestión de FAICO de los últimos años ha permitido el 
aprovechamiento de una serie de oportunidades, las cuales 
han sido ejecutadas con gran convicción y compromiso. 
Estas oportunidades han ido plasmando la necesidad de 
aumentar nuestras capacidades a nivel operativo, ya que 
iniciativas como la ampliación del ACMC y el crecimiento de 
la cartera de proyectos requieren de una mayor cantidad de 
personas colaboradoras. 

Por lo tanto, en el 2021 se contrató como Gerente de 
Incidencia Política al Sr. Sebastián Barquero Zúñiga, quién 
es formado en Ciencias Políticas, y tiene estudios en 
Antropología y Estadística en la Universidad de Costa Rica. 
Además, la Gerencia de Conservación fue asumida durante 
el segundo semestre del 2021 por la Sra. Catalina Molina 
Bustamante, quién es bióloga de la Universidad de Costa 
Rica y tiene una Maestría en Gestión Ambiental y 
Ecoturismo. 
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Asimismo, durante este período, FAICO contó con el apoyo externo 
en temas técnicos, de comunicación, legales y de negociación, 
fortaleciendo capacidades organizacionales y reafirmando el 
constante apoyo al ACMC, al SINAC y al MINAE.

A partir del 2022, la Sra. Iria Chacón Salas, quién es bióloga de la 
Universidad de Costa Rica con Maestría en Manejo y Conservación 
de Recursos Naturales (ICOMVIS-UNA) , Encargada de Proyectos 
asumirá la Gerencia de Conservación de la organización, 
consolidando el grandioso esfuerzo realizado durante el 2021. 
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a) Fomentar el posicionamiento de FAICO como ONG 
marina, según los recursos disponibles en busca de 
resultados de impacto

I. Expedición Parque Nacional Isla del Coco

Realizamos en compañía de funcionarios del ACMC una 
expedición al PNIC en febrero del 2021, donde contamos 
con la presencia de líderes ambientales, donantes, cuerpo 
diplomático, empresarios y colaboradores del ACMC. Los 
objetivos de esta expedición fueron:

a) Sensibilizar a los participantes de la expedición sobre la 
excepcionalidad del PNIC y ecosistemas circundantes, 
como un sitio oceánico de interés mundial.

b) Posicionar la labor y la trayectoria de FAICO como el 
aliado natural y estratégico del Gobierno de Costa Rica en la 
conservación de la Isla del Coco mediante una experiencia 
vivencial en el área marina protegida.

c) Sensibilizar sobre los retos existentes para el ACMC y 
FAICO en el manejo efectivo de sus áreas protegidas, tanto 
en su parte marina como insular.

d) Promover alianzas de cooperación para el fortalecimiento de las 
áreas marinas existentes, su posible expansión y sostenibilidad a 
largo plazo, que impulsen un área marina modelo de 
reconocimiento mundial en el marco de la protección del 30% de los 
océanos.

e) Promover el intercambio de información, experiencias e ideas 
novedosas que fortalezcan la alianza público-privada entre el ACMC 
y FAICO.



Durante la expedición se entregaron 
agradecimientos a tres líderes ambientales por la 
encomiable labor que realizan a nivel mundial:

1. Sra. Christiana Figueres, lidereza en Cambio 
Climático.

2. Sr. Benjamin Edward Noel Lyster-Binns, 
Embajador del Reino Unido de Gran Bretaña e 
Irlanda del Norte en Costa Rica y Nicaragua. 

3. Sr. Joaquín Labougle, representante del Blue 
Nature Alliance. 

Asimismo, se aprovechó la presencia del Presidente de FAICO, el Sr. Carlos 
Manuel Uribe Sáenz, y la Directora Ejecutiva de FAICO, la Sra. Alejandra 
Villalobos Madrigal, para realizar una sesión de trabajo en la Isla del Coco con 
la Sra. Gina Cuza Jones Directora del ACMC, el Sr. Geiner Golfin Administrador 
del Área Marina de Manejo Montes Submarinos (AMM-MS), y la Sra. Maureen 
Solís asesora legal del área. También, en este viaje se hizo una importante 
donación al Programa de Calidad de Vida de los Guardaparques, se expuso 
por primera vez la producción audiovisual para la educación ambiental de 
quienes visitan el ACMC, y se iniciaron alianzas con la organización Blue Nature 
Alliance.
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II. Acercamiento a la Presidencia de la República

En septiembre de 2021, se llevó a cabo una reunión con el 
Presidente de la República, el Sr. Carlos Alvarado Quesada, 
para consolidar el apoyo de FAICO en la conservación de la Isla 
del Coco. En este acercamiento reiteramos el compromiso de 
llevar a término el proceso de ampliación, hablamos de los 
retos del fortalecimiento del ACMC, y destacamos la 
trayectoria de FAICO, como socio natural y estratégico que 
somos para el Gobierno de Costa Rica. 

III. Campañas de proyectos y gestión de la comunicación de 
FAICO

La ejecución de los proyectos y las labores de FAICO se 
divulgaron a través de diferentes medios y herramientas de 
comunicación, posicionamiento a la organización y al ACMC.

Con respecto a la gestión de redes sociales, tomando en 
cuenta los sitios de FAICO, del Parque Nacional Isla del Coco, y 
la campaña “Un Mundo Azul por Proteger” logramos más de

230 mil clics, un alcance de 6,5 millones en número de usuarios, e 
impresiones por más de 14 millones de vistas.
 
En relación al tema de prensa, FAICO logró posicionarse como 
uno de los primeros referentes y fuente de información sobre 
temas de océanos y ambiente, logrando informar sobre la 
importancia de conservar el ACMC en la opinión pública. De mayo 
a diciembre se colocaron 122 notas en televisión, radio, prensa 
escrita y medios digitales, con un valor publicitario de $903,022.
 
La campaña “Un mundo azul por proteger” la cual se pautó 
además de sus perfiles en las redes sociales de FAICO y PNIC 
formó parte del proyecto de ampliación. El objetivo de esta 
campaña era lograr el apoyo de la sociedad civil al proceso 
mediante la firma de una petición digital, logrando 11,978 firmas.
 
En cuanto a la gestión de prensa, la Campaña “Un mundo azul por 
proteger” colocó de Junio a Diciembre 112 notas entre televisión, 
radio, prensa escrita y medios digitales, con un valor publicitario 
de $963,502. La planificación y coordinación constante con 
MINAE, SINAC y ACMC para la gestión de esta campaña fue un 
factor relevante para su éxito, y uno de los mayores logros fue 
apoyar en el posicionamiento de los voceros del ACMC.
 
En total el resultado del publicitario logrado durante el 2021 
asciende a $1,866,524, una estadística que refleja la exitosa labor 
realizada, y que además, fortalece  la alianza estratégica entre 
FAICO y ACMC.
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CAMPAÑA UN MUNDO AZUL POR PROTEGER
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EJE ESTRATÉGICO 3: INCREMENTAR LAS 
CAPACIDADES DE RECAUDACIÓN DE FONDOS

En el 2021 se concretaron aportes claves de sectores estratégicos como lo son 
la empresa privada y donantes internacionales que están interesados en 
invertir en la conservación marina del Pacífico Tropical del Este.

FAICO obtuvo nuevamente el apoyo de Cuestamoras, la Familia Uribe Sáenz y 
SC Johnson de Centroamérica S.A. Estos aportes son claves para la 
operatividad anual de nuestra organización y constituyen una contrapartida 
base y fundamental para los diferentes proyectos e inversión directa e 
indirecta en el ACMC. 

Asimismo, logramos concretar una alianza con Amigos de Costa Rica (USA 
501c3) por un monto de $408 mil, para desarrollar un proyecto de 
fortalecimiento de infraestructura de anclaje en las bahías Wafer y Chatam del 
PNIC, gracias al aporte del donante Luke Hillier / Hillier Ignite Foundation. Cabe 
señalar que el Sr. Hillier hizo personalmente la instalación del sistema de anclaje 
mediante la embarcación M/V Range Rover traída desde la costa este de los 
Estados Unidos para este fin.

La gestión internacional también generó valiosos 
resultados en el marco de la ampliación, ya que 
se lograron aportes por parte de la  Fundación 
Waitt por $150 mil, Blue Nature Alliance por $66 
mil, Central America Regional Security Initiative 
(CARSI) por $250 mil y Blue Action Fund por $731 
mil.  La ejecución de estos fondos se da entre 
dos y cinco años.
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Desde el 2017 a la fecha, FAICO ha gestionado fondos de forma 
directa o bien de manera conjunta por aproximadamente 
$4 millones. Por ejemplo, el financiamiento del Blue Action Fund 
asciende a $3,100 millones y es producto de un consorcio entre 
nuestra organización, CIMAR, UBO y Marviva, este último como 
administrador del proyecto. La ejecución de los fondos ligados al 
proceso de ampliación va desde el 2018 hasta el 2024 
aproximadamente.

Es importante mencionar que la gestión de FAICO durante los 
últimos años ha permitido ejecutar proyectos innovadores y además 
apoyar de forma integral el proceso de ampliación de las áreas 
marinas protegidas alrededor de la Isla del Coco mediante la firma 
del decreto, pero también coadyuva la generación de capital base 
para la sostenibilidad financiera de las nuevas áreas.
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EJE ESTRATÉGICO 4: 
IMPULSAR LA REPRESENTATIVIDAD Y 
EFECTIVIDAD DE MANEJO DE LA ISLA 
DEL COCO, LOS MONTES SUBMARINOS Y 
EL PACÍFICO TROPICAL DEL ESTE

a. Ampliar la protección marina sobre la información 
disponible y mecanismos de participación

I. Proceso de viabilidad técnica, científica, social, financiera y 
legal de la ampliación, creación y modificación de las áreas 
marinas protegidas del Área de Conservación Marina Coco.

El 2021 significó un año histórico para concretar soluciones 
claves en la conservación y protección de las riquezas 
singulares del PNIC y aguas circundantes, ya que después de un 
proceso de cinco años las áreas protegidas del Área de 
Conservación Marina Coco fueron ampliadas y modificadas. El 
PNIC pasó de cubrir 2,034 km2 a cubrir 54,844 km2 de 
protección absoluta. Es decir, ahora el PNIC es 27 veces más 
grande, e incluye los 9,649 km2 que antes abarcaba el 
AMM-MS. Además, se creó la nueva Área Marina de Manejo del 
Bicentenario (AMMB) constituida por 106,285 km2 de uso mixto.

En total, el ACMC pasó de 11,683 km2 a 159,294 km2, un área 
que representa más de 3 veces el tamaño de Costa Rica 
continental y el 31% de la Zona Económica Exclusiva (ZEE) del 
Pacífico.
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Antecedentes del proceso

La ZEE del Pacífico de Costa Rica es la más grande de Centroamérica, esto gracias a la existencia y ubicación de la Isla del Coco, lo 
cual representa una imperativa responsabilidad de promover acciones de conservación marina en un país que es 92% mar.

Gracias a la ampliación alcanzada de las áreas marinas protegidas del ACMC, Costa Rica protege ahora un 31% de su territorio marino 
y salda una deuda histórica con los océanos. Recordemos que antes de este hito el país tenía menos del 3% de su territorio marino 
bajo una categoría de manejo y de protección, según la UICN. El paso al 31% demuestra una acción tangible para proteger especies 
marinas, y hábitats esenciales como los montes submarinos, ambos elementos vitales para la salud del océano, un ecosistema del cual 
dependemos.

Una mayor protección de los montes submarinos es fundamental, ya que estos ecosistemas funcionan como: 

• Sitio de paso o rutas de navegación para grandes especies migratorias.

• Atraen depredadores marinos pelágicos de gran importancia como tiburones.

• Proporcionan hábitats ideales para las primeras etapas de vida o desove de muchas especies.

• Albergan poblaciones residentes de especies de profundidad únicas de estos ecosistemas.
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Asimismo, las áreas marinas protegidas son una herramienta integral 
consolidada que promueven la protección y manejo de ecosistemas 
enteros, incluido el hábitat y su función. De igual manera, protegen la 
biodiversidad en tres niveles: ecosistema, especies y genética. 
Además, protegen a la biodiversidad y ecosistemas marinos de 
amenazas como la sobrepesca y brindan resiliencia para proteger contra 
impactos externos como el cambio climático.

Este esfuerzo es la continuación de un proceso que empezó en el año 
2011, con la creación de la antigua AMM-MS. Desde ese momento se 
tenía claro que el próximo paso era continuar con el trabajo conjunto 
entre la sociedad civil, el sector académico, el sector ambiental, las 
autoridades estatales y los usuarios de los recursos marinos, para
impulsar una mayor representatividad y efectividad del manejo de la Isla 
del Coco, los montes submarinos y el Pacífico Tropical del Este, por lo 
cual, se genera el documento “Informe justificativo para la ampliación del 
área de protección absoluta alrededor del Parque Nacional Isla del Coco, 
Costa Rica. Autoría: Pristine Seas-National Geographic, FAICO,  y otros 
contribuyentes. 

FAICO encausó estas demandas hacia las autoridades políticas y con el 
liderazgo del ACMC y durante la Administración Solís Rivera, en 
diciembre 2017 se emitió la resolución número R-001-D-ACMC-2017 para 
la viabilidad técnica, científica, social, financiera y legal de posibles 
cambios y/o modificaciones de las áreas silvestres protegidas del ACMC. 
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La implementación del proceso
 
La transición gubernamental entre la Administración Solís Rivera y la Administración Alvarado Quesada significó un reto para la 
gestión del proceso de ampliación. La conformación de una Comisión de Seguimiento (integrada por el VAM, ACMC y FAICO) fue 
fundamental para atender la normativa estipulada para la creación, modificación y cambio de categoría de las Áreas Silvestres 
Protegidas (ASP) en Costa Rica. 

También, el proceso se enmarcó en atención a compromisos país adquiridos a nivel nacional e internacional como los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS), metas Aichi y la iniciativa intergubernamental de más de 70 países, denominada la Coalición de Alta 
Ambición por la Naturaleza y las Personas (High Ambition Coalition, HAC), la cual es presidida por Costa Rica, Francia y Reino Unido. 
Bajo esta última se ha propuesto un acuerdo mundial por la naturaleza y las personas con el objetivo principal de proteger al menos 
el 30% del área terrestre y oceánica del mundo para el 2030 (objetivo 30x30).  

En resumen, las principales etapas para el proceso de modificación y/o ampliación de las ASP del ACMC fueron:
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Durante la primera etapa se elaboraron diferentes estudios y análisis, 
que sirvieron como base para orientar las decisiones sobre la 
ampliación de las áreas protegidas del ACMC, entre los que se 
destacan:

• Importancia de los ecosistemas y poblaciones del sitio de interés: 
PNIC, AMM MS y aguas adyacentes del ACMC. Autoría: Cristina 
Sánchez Godínez y Sofía Solano Fernández.

• Valoración económica de servicios ecosistémicos en el ACMC y 
aguas adyacentes. Autoría: Mary Luz Moreno Díaz, Keylin Jiménez 
Elizondo y Cristina Villalobos Salas. Centro Internacional de Política 
Económica para el Desarrollo Sostenible (CINPE), Universidad 
Nacional.

• Estimación de la disposición a pagar de visitantes al ACMC y sus 
aguas adyacentes, de manera adicional al gasto actual, por una 
posible ampliación de la protección de sus ecosistemas y especies. 
Autoría: Jorge Villa Cedeño, Amílcar Guzmán Valladares, Viviana 
Luján Gallegos - Wolf Company.

• Estimación de la biomasa pesquera en la zona económica exclusiva 
de Costa Rica. Autoría: Sofía Solano Fernández y Reinhardt Scholtz.

• Caracterización de la flota de palangre en Costa Rica y 
sistematización de datos de pesca ilegal para el PNIC. 
Autoría: José David Palacios.

• Priorización para zonificar la Zona Económica Exclusiva 
del Pacífico de Costa Rica con base en objetos de 
conservación y usos. Autoría: Rubén Venegas Li e Iria 
Chacón Salas.

Para la elaboración de estos documentos se contó con la 
participación de personal del ACMC, y pasaron por el 
debido proceso para ser donados al SINAC. 
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La etapa de participación, diálogo y consulta (segunda etapa) tuvo 
como uno de sus desafíos, la situación generada por el COVID-19 
durante el año 2020 y 2021, provocando una incertidumbre no 
prevista para el proyecto. El contexto sociopolítico del país estaba 
marcado por decisiones que generaron alta conflictividad (reforma 
fiscal, cierres sanitarios, entre otros) además de un escenario 
pre-electoral atípico.

A pesar de estos obstáculos, se elaboró una plataforma de 
consulta que promovió 12 reuniones periódicas entre los meses de 
abril y noviembre del 2021, con la participación de más de 25 
actores- representantes del área de influencia del proyecto y/o con 
algún interés en esta iniciativa y que pertenecían a sectores de 
pesca, turismo, academia y sociedad civil. Estos encuentros 
participativos resultaron en la elaboración de una propuesta 
conjunta de ampliación, cambio de categoría y creación de una 
nueva área de manejo, conservación y protección. Por último, la 
propuesta resultante fue sometida a una consulta final de carácter 
virtual y abierta en el mes de noviembre del 2021 con la 
participación de 1980 personas y cerca  de un 90% de aprobación 
de la propuesta (ver mapa adjunto).

La Defensoría de los Habitantes fue un observador en gran parte 
de esta etapa y permitió contar con una visión externa que validara 
el diálogo sucedido.
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PROPUESTA FINAL PRESENTADA EN SESIONES DE 
PARTICIPACIÓN MULTISECTORIAL Y CONSULTA 
PÚBLICA VOLUNTARIA
FUENTE: SINAC, 2021

De acuerdo con la información existente y recibida durante el proceso 
de diálogo y consulta, el SINAC elaboró y presentó el Informe Técnico 
Final de la propuesta al INCOPESCA para su debido pronunciamiento. 
Posteriormente, la propuesta se presentó al Consejo Regional del Área 
de Conservación Marina Coco (CORAC) y al Consejo Nacional de Áreas 
de Conservación (CONAC), para proceder según lo estipulado con la 
elaboración del decreto respectivo.

El 17 de diciembre, el Sr. Presidente de la República Sr. Carlos Alvarado 
Quesada, junto con la Sra. Ministra de Ambiente y Energía Andrea Meza 
Murillo, tomaron la histórica decisión de firmar el decreto ejecutivo que 
amplía las áreas marinas protegidas del ACMC, consolidando así la 
tercera etapa de este proceso.
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Culminar con la firma del decreto de la ampliación y modificación de las áreas marinas del ACMC es el inicio de otra etapa aún más 
importante (etapa cuatro), en la cual la implementación efectiva debe ser el principal objetivo. El PNIC es la única cúspide terrestre 
de la Cordillera Submarina-Volcánica del Coco, y representa un sitio clave para la protección de especies migratorias presentes en 
el Corredor Marino del Pacífico Tropical del Este. Esta característica le ha otorgado designaciones internacionales como 
“Sitio Patrimonio de la Humanidad”, “Sitio Ramsar Humedal de Importancia” y “Refugio Global Oceánico-Blue Park 2019”.
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FAICO participó de manera constante y proactiva en cada etapa y actividad del proceso según sus competencias. Desde el 2017 al 
2021, gestionó y consolidó apoyo financiero y estratégico con una visión integral para todas las etapas del proceso con socios como: 
Oceans 5, Marviva, La Fundación Príncipe Alberto II de Mónaco, Pristine Seas-National Geographic, Wyss Foundation, Waitt 
Foundation, Blue Action Fund, Blue Nature Alliance, Conservación Internacional y también la inversión de fondos propios 
provenientes de donantes locales (Cuestamoras y Famila Uribe-Saenz). La gestión de estos fondos permitió a nuestra organización 
facilitar el proceso para dar soporte con un equipo multidisciplinario de carácter estratégico, comunicación, incidencia, diálogo y 
otros.



Para la etapa cuatro FAICO gestionó y obtuvo fondos que permitirán 
contar con recursos semilla para la actualización y efectiva 
implementación de las herramientas de gestión de ambas áreas 
protegidas. La inversión de estos fondos contribuirá con el 
equipamiento, la recolección de datos, colaboradores de apoyo para el 
ACMC, fortalecimiento de capacidades del ACMC, entre otros. 
Sin embargo, este es un primer paso hacia los grandes esfuerzos que 
debemos continuar realizando mediante alianzas locales, regionales y 
globales.

Retos del proceso de ampliación de las áreas del ACMC

Entre los retos que significa la creación de estas nuevas áreas, podemos enumerar los siguientes:

a. La creación, ampliación y cambio de categoría de manejo de las áreas marinas protegidas 
estén sujetas al fortalecimiento de los recursos disponibles para el ACMC, de manera que sea 
viable su gestión eficaz y se cuente con el personal, el equipo, la investigación científica y la 
tecnología necesaria. Se recomienda que estos recursos sean sostenibles en el tiempo y 
gestionados mediante mecanismos financieros innovadores de acuerdo con las herramientas de 
planificación. Para ello, FAICO tiene la misión de seguir en la búsqueda de fondos y la creación 
de alianzas para gestionar adecuadamente las nuevas ASP.

b. La visión eco sistémica con la que se abordó el proceso de la creación de esta propuesta, debe 
trasladarse también a la gestión de la política pública desde la institucionalidad. Esto significa que 
el Estado costarricense tiene el reto de abordar las políticas de conservación marina con un 
enfoque interinstitucional que fortalezca y empodere cada vez más al SINAC, involucrando como 
apoyo a todas las autoridades políticas implicadas en la gestión de las nuevas ASP para avanzar 
hacia su gestión efectiva, eficiente y eficaz.

27 Informe de Asamblea General de Patr ic ionadores 2021 / Faico

Autor:  Geiner Golf in

Autor:  Enrique Uribe
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c. El proceso de consulta a los diferentes usuarios de las nuevas ASP, 
significó un reto en sí mismo. Como es habitual en cualquier proceso 
deliberativo y consultivo, existen diálogos inacabados, posiciones 
dicotómicas y afectaciones en la confianza entre los actores 
involucrados. La cuarta etapa de este proceso (plan de manejo) se 
encontrará con el reto de plantear acuerdos mínimos, a partir del 
contexto social y político (nuevo gobierno) de alta conflictividad.

Como organización celebramos la creación de las áreas marinas protegidas más grandes del país. Este esfuerzo es mayúsculo para 
una organización place-based, sea, dedicada a la Isla del Coco y su entorno, como lo es FAICO. Celebramos también que el alcance 
y capacidad de este equipo de trabajo, en conjunto con la institucionalidad, puede crear y gestionar iniciativas con impacto 
nacional e internacional.
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FAICO se enfrenta al reto de ofrecer su cooperación a todas las instituciones involucradas en la gestión de las nuevas ASP, y crecer 
organizacionalmente como también crece la protección de nuestro más preciado tesoro nacional y de importancia mundial: la Isla del 
Coco.

b. Implementar proyectos de conservación según necesidades priorizadas de la herramienta de efectividad del ACMC.

I. Proyecto de instalación de sistema de anclaje para grandes embarcaciones

Se realizó la instalación de un sistema de anclaje especializado para grandes embarcaciones en el PNIC, con una inversión que 
asciende a los $800 mil, incluyendo los costos de proyecto y el aporte financiero y en especie hecho por el donante 
Luke Hillier / Hillier Ignite Foundation para la construcción de los anclajes e insumos de instalación. 

En bahía Chatham se colocó un sistema de anclaje doble con capacidad de soportar grandes embarcaciones. En bahía Wafer se 
instaló una boya para yates grandes, un sistema de anclaje doble para las embarcaciones del ACMC, y se reubicó un sistema de 
anclaje a un sitio donde podrá cumplir mejor su función. 

Para la instalación de estos sistemas se utilizaron los sitios recomendados por el ACMC, y se contó con la cooperación indispensable 
de personal del Parque Nacional, en especial de los guardaparques Keylor Morales y Diego Madrigal. Como voluntario durante el 
proceso de instalación participó Enrique Uribe, cuya labor fue organizar la logística del proceso y apoyar en la instalación misma.
Este nuevo sistema de anclaje para grandes embarcaciones tiene como propósito que estas no utilicen sus propias anclas, para no 
correr el riesgo de daño al fondo marino. Así mismo, al contar con un sistema de anclaje seguro para grandes embarcaciones de lujo 
y pocos pasajeros, se vuelve más atractiva la visitación de individuos muy adinerados, lo cual, fomenta el turismo y la posibilidad de 
atraer nuevos aliados hacia la gestión del PNIC.
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Un resultante adicional de la instalación de dicho sistema de boyas es que se le donaron al PNIC 400 galones de combustible, 
necesarios para la gestión de los guardaparques.
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II. Micro plásticos en ambientes marinos y de agua dulce en el Parque Nacional Isla del Coco. 

En alianza con la Escuela de Ciencias Biológicas de la UNA y ACMC, se concluyó con la primera etapa de un proyecto que buscaba 
determinar la presencia de micro plásticos en los ecosistemas y la biodiversidad (ambientes terrestres y marinos) del PNIC. Con los 
resultados de este proyecto se generó un artículo científico “Microplastics in the World Heritage Site Cocos Island National Park” el 
cual se encuentra en proceso de ser publicado. Además, las investigadoras de la UNA Angélica Astorga y Karol Ulate, presentaron 
los resultados de este proyecto en la Conferencia SETAC (Society of Environmental Toxicology and Chemistry), y en el XI Congreso 
del Centro de Investigación en Ciencias del Mar y Limnología (CIMAR).

En la primera fase del proyecto se determinó la presencia de micro plásticos en organismos dulceacuícolas y marinos circundantes, 
en los sedimentos y en el agua de consumo en la isla del Coco. Los resultados obtenidos son esperados en el ambiente marino, sin 
embargo, en el ambiente terrestre surgen dudas sobre la procedencia de los micro plásticos. En el caso de las zonas terrestres es 
necesario identificar los puntos de liberación de estos contaminantes. Se prevé que con la segunda etapa de este proyecto que 
comenzará en 2022, se determine si existen medidas de acción que mitiguen la fuga de estos contaminantes al ambiente (si fueran 
de origen local). Lo anterior gracias al compromiso de la UNA, el ACMC y el apoyo financiero de SC Johnson de Centroamérica 
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III. Calidad de Vida Guardaparques y otras inversiones

Estos aportes permitieron invertir y financiar lo siguiente:  
insumos de uso permanente como, camisetas, bolsas 
secas, calzado especial, línea blanca para las 
instalaciones de Bahía Wafer, materiales para el 
mantenimiento de infraestructura de Villa Beatriz, 
financiamiento del hospedaje del sitio web, apoyo a 
voluntarios, egresos relacionados a giras, permisos de 
portación de armas, mantenimiento de equipos, 
repuestos y accesorios, entre otros. 

IV. Restauración ecológica de la vegetación del PNIC

Se apoyó en el análisis de muestras necesarias para determinar la 
efectividad de ciertas técnicas de restauración en la sobrevivencia 
de las especies de árboles nativos del Parque Nacional Isla del 
Coco, uno de los objetivos del proyecto “Restauración del bosque 
de Isla del Coco: influencia de micro biota en la sobrevivencia y 
salud de los árboles (2019-2021)” a cargo de Escuela de Ingeniería 
Forestal (EIFO), del Instituto Tecnológico de Costa Rica (ITCR).
accesorios, entre otros.
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V. Monitoreo de integridad ecológica de los arrecifes coralinos 
del Parque Nacional Isla del Coco

Desde el 2020, en alianza con la Universidad Nacional a través del 
Laboratorio de Estudios Marino Costeros (LEMACO) y con 
financiamiento de la Asociación Costa Rica por Siempre (ACRXS), 
se realizó el análisis de cinco años (2016-2020) de datos que ha 
generado el personal del PNIC con la implementación de este 
monitoreo. Con los resultados de este análisis se generó el artículo 
científico “Healthy and resilient coral reefs in the Natural Heritage 
National Park Isla del Coco” el cual se encuentra en proceso de ser 
publicado. Uno de los resultados de estos primeros cinco años de 
monitoreo, es que el porcentaje de cobertura reportado como 
coral blanqueado por sitio no excede el 1.2% y solo se reporta en 
seis especies de coral de las 12 reportadas en este periodo.
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EJE ESTRÁTEGICO 5: CONSOLIDAR
ALIANZAS EN PRO DE LA ISLA EL 
COCO,  LOS MONTES SUBMARINOS Y 
PACÍFICO TROPICAL DEL ESTE

a. Desarrollar proyectos de alianzas existentes

I. Alianza por la Educación y Conservación Marina

Esta alianza liderada por el SINAC, EPA, ALIARSE, y FAICO 

apoyó la implementación del Plan de Educación Ambiental 

del ACMC, donde: 1) se produjo un video nuevo de turismo 

para el abordaje de embarcaciones en el área silvestre 

protegida, el cual fue presentado en la expedición hecha 

por FAICO en enero 2021,  2) se finalizó la producción de un 

video educativo dirigido a la sociedad civil y 3) se creó un 

concepto e identidad visual para este plan, con el cual se 

generó un libro tipo cuento titulado “Guardianes del Mar”. 

Este libro está dirigido a jóvenes lectores y contiene 

información acerca de la geografía, la flora, y la fauna de la 

isla, así como de su importancia en términos de 

conservación. 
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b. Participar en foros de interés nacional e internacional que potencien la 

gestión de FAICO

I. Primer Encuentro de Educación Marina de Latinoamérica y el Caribe 
RELATO

Se realizaron dos ponencias en conjunto con Geiner Golfin, en el Primer 

Encuentro de Educación Marina de Latinoamérica y el Caribe organizado por 

la Red de Educación Latinoamericana para el Océano que se llevó a cabo 

durante cinco días, del 17 al 21 de mayo de 2021. La primera ponencia consistió 

en el Plan de Educación Ambiental del Área de Conservación Marina Coco y 

su ejecución hasta el momento, y la segunda se concentró en los logros del 

proyecto “Conozca mi Isla del Coco: un Área Marina Protegida de categoría 

Parque Nacional #miislacoco por medio de realidad virtual”.

II. Foro Día Internacional de los Océanos

En el marco del Día Mundial de los Océanos se realizó el webinar “La década 

de la acción: Océanos y Cambio Climático”, donde se contó con tres 

destacados panelistas, la lidereza ambiental Christiana Figueres, la Ministra de 

Ambiente y Energía, Andrea Meza, y el biólogo marino, conservacionista, y 

explorador residente de Pristine-Seas National Geographic, Enric Sala. En 

este webinar se abordaron temas ligados a la importancia de las áreas 

marinas protegidas en la lucha contra la contaminación marina, la sobrepesca, 

y el cambio climático.
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III. Celebración del bicentenario del ACMC

Durante la actividad, el ACMC brindó un reconocimiento a FAICO, por su 

labor de más de 25 años en la protección, investigación y colaboración en la 

gestión y conservación de la Isla del Coco. Donde se destacó el trabajo de la 

organización de forma ininterrumpida y comprometida, desde que el sitio fue 

declarado Sitio Patrimonio Natural de la Humanidad por la UNESCO.

Como parte de esta actividad Faico y Misión Tiburón, participaron como 

Testigos de Honor en la firma simbólica de la designación del Parque 

Nacional Isla del Coco como Santuario Natural de Tiburones. Con esta 

iniciativa se espera poder atraer iniciativas de conservación en beneficio de 

las especies de tiburones que utilizan la Isla del Coco y ecosistemas 

adyacentes como sitios de crianza.

IV. Limpieza de Playa en Puntarenas

Gracias al valioso apoyo de la empresa SC Johnson de Centroamérica S.A. en 

diciembre 2021, se realizó una limpieza de playa. En la actividad participaron 

funcionarios de la empresa, personal del ACMC y funcionarios del Parque 

Marino del Pacífico. La salud de los océanos se encuentra en un estado 

crítico, ya que se proyecta que para 2050 habrá más plásticos que peces, y 

se estima que un promedio de 8 millones de toneladas de plástico termina en 

este ecosistema cada año.  
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AMIGOS ISLA DEL COCO

CONTÁCTENOS

www.cocosisland.org

info@cocosisland.org

San José. Costa Rica

faico_isladelcoco

@isladelcoco

Amigos Isla del Coco
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